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С докладом перед депутатами Дон-
ского парламента выступил министр 
сельского хозяйства и продоволь-
ствия Ростовской области Констан-
тин Рачаловский.

Он отметил, что по объемам рыбо-
водства Ростовская область – лидер 
среди субъектов Южного федераль-
ного округа.

В области работает более 400 ры-
бохозяйственных предприятий. Еже-
годно выращивается более 24 тыс. 
тонн товарной рыбы. Это осетровые 
породы, форель, карп, толстолобик, 
белый амур.

В июле 2021 года был утвержден 
план мероприятий («дорожная кар-
та») по оздоровлению водохозяй-
ственного комплекса реки Дон, кото-
рый включает в себя и мероприятия 
по сохранению водных биоресурсов. 
В настоящее время в «дорожную 
карту» включены мероприятия по 
реконструкции Донского осетрового 
и Аксайско-Донского рыбоводных за-
водов, а также Научного центра аква-
культуры «Взморье» (на общую сум-
му более 1 млрд рублей).

По состоянию на 30 ноября 2022 
года в водоемы Ростовской области 
выпущено 14,7 млн штук молоди рыб. 
Модернизация этих заводов позволит 
обеспечить ежегодный выпуск до 50 
млн штук молоди, а предполагаемое 
строительство рыбоходного канала 
в обход Кочетовского гидроузла обе-
спечит условия для беспрепятствен-
ного прохода рыбы к естественным 
нерестилищам.

Депутаты Законодательного Со-
брания обсудили подготовку двух 
обращений к Правительству Россий-
ской Федерации. Первое касается 
установления целевого сбора за про-
ход крупнотоннажных судов по таким 
рекам, как Дон, и согласования на 
федеральном уровне проведения 
дноуглубительных работ для прохода 
судов. Это предложение позволит со-
хранить естественные водоемы для 
нереста и жизни рыбы. Второе обра-
щение предусматривает увеличение 
объемов выпуска в Азовское море и 
реку Дон молоди рыб.

По информации регионального ми-
нистерства, за последние 5 лет на 
развитие рыбохозяйственного ком-
плекса из областного бюджета выде-
лено 439,5 млн руб.

На 2023 год предусмотрено по 
115,8 млн рублей на государственную 
поддержку аквакультуры и рыбопере-
работки (на 16% больше, чем в 2022 
году – 95,8 млн руб.), в том числе на 
производство и реализацию продук-
ции аквакультуры – 26,4 млн руб., на 
приобретение электроэнергии – 40,3 
млн руб., на приобретение техники и 
оборудования – 9,9 млн руб., на при-
обретение кормов (новая субсидия) – 
39,2 млн руб.

Депутаты Донского 
парламента просят 
разработать еДиные поДхоДы 
к организации отДыха 
и озДоровления Детей

Депутаты Донского парламента об-
ращаются в Правительство РФ и Го-
сударственную Думу с предложением 
разработать и принять закон, устанав-
ливающий единые подходы к органи-
зации отдыха и оздоровления детей 
на всей территории Российской Феде-
рации.

Обращение продиктовано несколь-
кими причинами.

В первую очередь, это недостаточ-
ность финансирования содержания 
детских загородных и санаторных ор-
ганизаций отдыха и оздоровления, что 
ведет к снижению их количества. В Ро-
стовской области также наблюдается 
снижение количества детских загород-
ных и санаторных лагерей. В 2016 году 
их количество составляло 38, а в 2022 
году – 30 организаций.

Также актуальным остается вопрос 
недостаточности кадров, отсутствие 
системы подготовки профессиональ-
ных вожатых, а также дефицит иных 
специалистов – педагогов и медиков.

Кроме того, остается неурегулиро-
ванным вопрос об отдыхе, оздоровле-
нии и реабилитации детей, находящих-
ся в трудной жизненной ситуации.

Также не установлен порядок инди-
видуальной воспитательной и профи-
лактической работы с детьми, склон-

ными к девиантному поведению, при 
их направлении в детские оздорови-
тельные учреждения.

В настоящее время действуют око-
ло 500 различных нормативных актов, 
которые в той или иной степени регу-
лируют вопросы организации детского 
отдыха. Но остается ряд нерешенных 
проблем, требующих комплексного 
подхода.

Депутаты полагают, что профильный 
федеральный закон должен опреде-
лить политику государства в отноше-
нии отдыха и оздоровления детей, а 
также законодательно закрепить обя-
занности, права и гарантии для всех 
участников: детей, родителей, работ-
ников детских оздоровительных учреж-
дений и организаторов детского отды-
ха. Также он должен быть направлен 
на решение вышеуказанных проблем.

Депутаты преДлагают 
снизить возраст участников 
программы «пушкинская 
карта»

Депутаты Законодательного Собра-
ния Ростовской области направили 
обращение к министру культуры РФ 
Ольге Любимовой с предложением 
снизить возраст выдачи «Пушкинской 
карты» с 14 до 6 лет.

Напомним, что программа «Пуш-
кинская карта» стартовала с сентября 
2021 года по инициативе Президента 
России. Она рассчитана для подрост-
ков и молодежи в возрасте от 14 до 22 

лет и позволяет им приобретать биле-
ты в музеи, галереи, театры и другие 
учреждения культуры. Лимит карты – 5 
тысяч рублей.

На Дону к программе подключено 
более 206 тысяч человек. В 2022 году 
можно было приобрести билеты на 800 
мероприятий государственных и муни-
ципальных учреждений культуры. На 
картах участников программы находи-
лось более 1 млрд рублей. Однако по 
состоянию на декабрь 2022 года израс-
ходовано около 230 млн рублей.

По мнению депутатов Донского пар-
ламента, снижение возраста участни-
ков программы будет преследовать 
одновременно несколько целей. Во-
первых, новые образовательные стан-
дарты, которые поэтапно внедряются в 
школах, предусматривают до 10 часов 
внеурочных занятий в неделю в каж-
дом классе. Часть этих часов рекомен-
довано отводить на эстетическое обра-
зование и патриотическое воспитание 
детей.

Во-вторых, это снизит финансовую 
нагрузку на малоимущие семьи, на се-
мьи с детьми-инвалидами и детьми из 
многодетных семей.

В-третьих, такой подход депутаты 
считают наиболее рациональным, по-
скольку именно у детей от 6 лет еще 
в младшей школе должна сформиро-
ваться потребность в изучении лучших 
образцов материальной и духовной 
культуры, развиваться эстетический 
вкус, возникнуть потребность в изуче-
нии истории Отечества.

В-четвертых, такая мера позволит 
федеральным деньгам «прийти» в му-
ниципальные и областные учреждения 
культуры.

уточнены полномочия 
муниципалитетов в сфере 
зДравоохранения

Депутаты приняли областной закон, 
согласно которому за муниципальны-
ми образованиями сохраняется часть 
полномочий в сфере здравоохране-
ния. Они смогут принимать муници-
пальные программы развития здра-
воохранения, создавать условия для 
того, чтобы привлекать врачебные 
кадры в соответствующие больницы и 
поликлиники, благоустраивать близле-
жащие территории.

– Как известно, с 1 января теку-
щего года полномочия по оказанию 
медицинской помощи перешли с му-
ниципального уровня на областной. 
Но обязанность у муниципалитетов 
помогать здравоохранению не ушла, 
и это сегодня мы в областном законе 
закрепляем. То есть задача поправок 
состоит в том, чтобы сохранить работу 
муниципалитетов по поддержке систе-
мы здравоохранения, – прокомменти-
ровал председатель Законодательного 
Собрания Ростовской области Алек-
сандр Ищенко.

Напомним, что решение о переда-
че полномочий по оказанию медицин-
ской помощи на областной уровень 
позволит существенно снизить бремя 
нагрузки, лежащей на муниципальной 
власти, а также более эффективно 
обеспечивать единство подходов в 
оказании медицинской помощи и раз-
вивать больницы и поликлиники на ме-
стах вне зависимости от объективных 
возможностей того или иного муници-
палитета.

Документы, поДтвержДающие 
факт пользования гаражом 
До 2005 гоДа, ДаДут право 
на «гаражную амнистию»

Внесенные изменения в областной 
закон «О некоторых вопросах, связан-
ных с оформлением в упрощенном 
порядке прав граждан на гаражи и 
расположенные под ними земельные 
участки» расширяют перечень доку-
ментов, которыми граждане могут под-
твердить свое право собственности на 
гаражи и землю под ними.

Это документы, подтверждающие 
факты использования гражданами 
гаражей и земельных участков до 
вступления в силу Градостроитель-
ного кодекса РФ, то есть до 30 дека-
бря 2004 года. А именно: документ, 
разрешающий строительство гаража; 
вступивший в законную силу судебный 
акт о возведении гаража, пользовании 
земельным участком; документ, под-
тверждающий оплату гражданином на-
лога за гараж или земельный участок 
за налоговый период 2004 года.

На 50-м внеочередном заседании ЗС РО 
депутаты рассмотрели вопросы развития рыбоводства 
в Ростовской области
«Правительственный час» по вопросу «О мерах, принимаемых в Ростовской области по увеличе-
нию производства рыбной продукции в сложившихся экономических условиях» прошел в рамках 
пленарного заседания Законодательного Собрания.

(Окончание на стр. 2)
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В 2022 году благодаря 
национальному проекту 
«Культура» городской му-
зей истории города Батай-
ска получил возможность в 
оснащении специализиро-
ванным оборудованием.

Так, в 2022 году для фондохрани-
лищ было приобретено оборудова-
ние, позволяющее создавать необхо-
димые условия хранения музейных 
предметов и музейных коллекций, а 
также содержать предметы живописи 
в соответствии с нормами хранения 
предметов искусства. Установленное 
в экспозиционных залах климатиче-
ское и измерительное оборудование 
позволяет создавать микроклимат для 
комфортного пребывания посетите-
лей музея, благодаря чему посещае-
мость музея в первом полугодии 2022 
года увеличилась на 400%.

Почти 3 км дорог отремонтировано 
в 2022 году по национальному проекту 
«Безопасные качественные дороги»: 
выполнены работы по ремонту улицы 
Заводской (на участке от ул. Энгель-
са до ул. Куйбышева, на участке от 
ул. Калинина до ул. 1-й Пятилетки). 
Работы выполнены в срок, в полном 
объеме. 

В рамках образовавшейся экономии 
заключены муниципальные контракты 
на выполнение работ по ремонту до-
рожного покрытия по ул. Воровского 
(на участке от ул. Тельмана до ул. 
Пугачева), ул. Ворошилова (на участ-
ке от ул. Крупской до ул. Садовой) и 
ул. Полевой. Все работы завершены в 
срок и в полном объеме. 

Общая протяженность отремон-
тированных дорог по вышеперечис-
ленным контрактам составила более 
2,8 км.

На 2023 год в рамках националь-
ного проекта «Безопасные качествен-
ные дороги» запланирован ремонт 
ул. Ленина на участке от ул. Кирова 
до ул. Кулагина.

По результатам конкурсных про-
цедур заключен муниципальный кон-
тракт на выполнение работ по ремон-
ту автомобильной дороги местного 
значения. Срок выполнения работ – с 
1.04.2023 по 31.05.2023. 

Благодаря нацпроекту «Здраво-
охранение» устранена многолетняя 
проблема протечек кровли зданий по-
ликлиник.

В Батайске по национальному про-
екту «Здравоохранение» в рамках 

реализации регионального проек-
та модернизации первичного звена 
здравоохранения, подпрограммы 
«Профилактика заболеваний и фор-
мирование здорового образа жизни» 
муниципальной программы города Ба-
тайска «Развитие здравоохранения» в 
2022 году выполнен:

– капитальный ремонт кровли поли-
клинического отделения № 2 (взрос-
лое) ЦГБ города Батайска, располо-
женного по адресу: ул. Белорусская, 
109 / ул. Революционная, 15б;

– капитальный ремонт кровли 
поликлинического отделения № 1 
(взрослое) ЦГБ города Батайска, 
расположенного по адресу: ул. Куй-
бышева, 136. 

Объекты сданы раньше срока. Ра-
боты выполнены в полном объеме.

Благодаря нацпроекту «Здраво-
охранение» устранена многолетняя 
проблема протечек кровли здания по-
ликлинического отделения №1 (взрос-
лого) и поликлинического отделения 
№2 (взрослого), которая доставляла 
неудобства медицинским работникам 
и пациентам.

В 2023 году в рамках реализации 
национального проекта «Здраво-
охранение», регионального проек-
та модернизации первичного звена 
здравоохранения заключен контракт 
на капитальный ремонт здания взрос-
лого поликлинического отделения №2 
ГБУ РО «ЦГБ» в г. Батайске, располо-
женного по адресу: ул. Белорусская, 
109 / ул. Революционная, 15б. На се-
годняшний день ведутся демонтаж-
ные работы.

Мария Петрова, 
по материалам Администрации Батайска, 

фото Администрации Батайска

Спикер Донского парламента от-
метил значимую роль муниципаль-
ного сообщества в выполнении 
самых важных государственных 
задач, что подтверждается вклю-
чением муниципалитетов в единую 
систему публичной власти.

– Для Законодательного Собра-
ния очень важно, что в повестке 
всех 12 заседаний в прошедшем 
году были инициативы муници-
пальных образований, решения тех 
проблем, что волнуют людей на 
местах, законы, суть которых пред-
ложена местными депутатами, 
главами администраций, муници-
пальными сообществами. И Ассо-
циация муниципальных образова-
ний является связующим звеном, 
которое позволяет каждую инициа-
тиву дорабатывать на уровне спе-
циалистов, экспертов, профильных 
комитетов. Ни одна инициатива му-
ниципального сообщества не была 
проигнорирована, – отметил Алек-
сандр Ищенко.

Среди основных решений За-
конодательного Собрания в 2022 
году, непосредственно затрагива-
ющих местное сообщество, спикер 
Донского парламента выделил при-
нятие областного закона о развитии 
агломераций в Ростовской области, 
а также передачу с муниципального 
на областной уровень полномочий 
по оказанию медицинской помощи.

В сфере образования в прошлом 
году был осуществлен переход на 
новую систему оплаты труда педа-
гогов, что позволило увеличить ее 
уровень, особенно заметно для мо-

лодых учителей. В областном бюд-
жете на 2023 год проиндексирована 
та часть, которая направляется на 
приобретение учебников, пособий, 
компьютерного и лабораторного 
оборудования и так далее.

В социальной сфере были при-
няты дополнительные меры под-
держки многодетных семей, мо-
лодежи, инвалидов. Стали более 
разнообразными и ощутимыми для 
граждан возможности адресной со-
циальной помощи.

Важным для сельской местности 
вопросом стала помощь гражданам 
в газификации домовладений. Мак-
симальная сумма такой поддержки 
была увеличена вдвое, а перечень 
категорий граждан, имеющих право 
на льготную социальную газифика-
цию, расширен.

Кроме того, в декабре был при-
нят региональный закон, дающий 
право выбора между бесплатным 
проездом в общественном транс-
порте и денежной компенсацией 
для региональных льготников. По 
мнению Александра Ищенко, это 
решение позволяет учесть интере-
сы абсолютно всех участников про-
цесса – льготников, транспортных 
предприятий, муниципальных об-
разований.

– И, конечно, не могу не отметить 
ту деятельность, которой мы сейчас 
занимаемся практически каждый 
день – это оказание разнообразной 
помощи участникам специальной во-
енной операции и членам их семей. 
В дополнение к пакету социальных 
гарантий для мобилизованных, во-

еннослужащих и добровольцев, при-
нятому на федеральном уровне, на 
Дону утверждено уже свыше двад-
цати региональных мер поддержки. 
Мы понимаем, что поддержка добро-
вольцев и мобилизованных – это за-
дача на долгосрочный период. Когда 
ребята выполнят боевые задачи и 
вернутся, им придется вновь встра-
иваться в мирную жизнь, и здесь уже 
необходимо будет принимать новые 
решения, в том числе законодатель-
ные. К этой работе мы должны быть 
тоже готовы, – подчеркнул спикер 
Донского парламента.

В работе общего собрания чле-
нов Ассоциации приняли участие 
губернатор Ростовской области Ва-
силий Голубев, заместитель полно-
мочного представителя Президента 
Российской Федерации в Южном 
федеральном округе Владимир 
Гурба, председатель комитета Дон-
ского парламента по законодатель-
ству и председатель Ростовской-
на-Дону городской Думы, глава 
города Зинаида Неярохина.

Ассоциация муниципальных об-
разований Ростовской области 
создана в 1998 году, а в 2006 году 
была преобразована в Совет му-
ниципальных образований Ростов-
ской области. В ее состав входят 
463 муниципалитета области: 12 
городских округов, 43 муниципаль-
ных района, 17 городских поселе-
ний и 391 сельское поселение.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

Александр Ищенко: 
«В повестке всех 12 заседаний 
Донского парламента в 2022 году были 
инициативы муниципалитетов»

Состоялось общее собрание 
членов Ассоциации «Совет му-
ниципальных образований Ро-
стовской области», в рамках 
которого председатель Законо-
дательного Собрания Александр 
Ищенко подвел краткие итоги 
законотворческой деятельности 
в прошедшем году и озвучил 
планы на нынешний год.

Напомним, что с 1 сентября 2021 
года вступил в силу федеральный за-
кон, который создает юридические ус-
ловия для упрощенного оформления 
прав граждан на гаражи и земельные 
участки, на которых они расположены.

Этим же законом предоставлено 
право субъектам Российской Федера-
ции самостоятельно определять пере-
чень документов, необходимых для 

приобретения права на земельный 
участок, на котором расположен гараж, 
в случае отсутствия у гражданина под-
тверждения права собственности.

расширены полномочия 
правительства ростовской 
области в сфере 
капитального ремонта

В областной закон внесены поправ-
ки, которые направлены на улучшение 

качества капитального ремонта много-
квартирных домов и на соблюдение 
прав граждан при оплате взносов.

Теперь областное Правительство 
должно устанавливать порядок и срок 
подписания акта приемки оказанных 
услуг или выполненных работ по ка-
питальному ремонту МКД, определять 
работы, оказание и выполнение кото-
рых финансируется за счет средств 
фонда капитального ремонта.

Изменения позволят повысить ответ-
ственность подрядчика при проведении 
капремонта, так как принимать работу 
будут сразу представители Фонда капи-
тального ремонта, региональной служ-
бы стройнадзора, управляющей орга-
низации и собственников жилья.

– К депутатам поступает достаточно 
много обращений от жителей Ростов-
ской области по поводу качества про-
веденных ремонтных работ в том или 
ином многоквартирном доме. Поправ-
ками в действующий закон мы устанав-
ливаем возможности для областных 
органов исполнительной власти кон-
тролировать весь этот процесс. Счита-
ем, что внимание к капитальному ре-
монту многоквартирных домов должно 
быть усилено, и новые нормы эту за-
дачу решают, – отметил председатель 
Законодательного Собрания Ростов-
ской области Александр Ищенко.

Также в соответствии с позицией 
Конституционного Суда РФ в област-
ном законе закреплено положение о 
том, что обязанность по уплате взносов 
на капремонт возникает у собственни-
ков квартир исходя из даты введения 
в эксплуатацию каждой секции (этапа, 
очереди) многоквартирного дома, а не 
с начала эксплуатации части построй-
ки, как это было раньше.

поменялся поряДок 
присвоения 
образовательному 
учрежДению статуса 
инновационной площаДки

Депутаты приняли поправки в об-
ластной закон «Об образовании в 
Ростовской области». Изменения кос-
нулись порядка присвоения образова-
тельному учреждению статуса регио-
нальной инновационной площадки.

Инновационной площадкой призна-
ются детские сады, школы, лицеи, гим-
назии, университеты и специальные 
образовательные организации, кото-
рые разрабатывают новые методики и 
учебные программы.

Ранее для присвоения этого статуса 
достаточно было нормативного акта 
Министерства образования Ростов-
ской области. Теперь в соответствии с 

требованиями федерального законо-
дательства требуется согласование с 
Министерством просвещения Россий-
ской Федерации.

Инновационные проекты чаще всего 
связаны с гражданско-патриотическим, 
духовно-нравственным воспитанием, 
реализацией новых здоровьесберега-
ющих методик в образовательной де-
ятельности.

Например, 12 учреждений, реали-
зующих проект создания и работы 
«ресурсного класса» для детей с рас-
стройствами аутистического спектра, 
вошли в число образовательных уч-
реждений со статусом областных ин-
новационных площадок.

По информации регионального 
Министерства образования, в насто-
ящее время на территории Ростов-
ской области функционирует 226 об-
ластных инновационных площадок, 
в том числе 101 в школах и 98 в дет-
ских садах.

Наибольшее количество областных 
инновационных площадок находится 
в Ростове-на-Дону, Таганроге, Гуково, 
Волгодонске, Зерноградском, Веселов-
ском и Песчанокопском районах.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

На 50-м внеочередном заседании ЗС РО депутаты рассмотрели 
вопросы развития рыбоводства Ростовская области
(Окончание. Начало на стр. 1)

В Батайске реализуют 
национальные проекты
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Стратегии социально-экономического 
развития города Новошахтинска на пе-
риод до 2030 года осуществляется ре-
ализация мероприятий национального 
проекта «Жилье и городская среда», 
муниципальных программ города Но-
вошахтинска.

Из общей суммы средств, предо-
ставленных городу на реализацию 
национальных проектов в 2022 году, 
более половины (52,7% или 268,9 
миллиона рублей) направлено на 
мероприятия по повышению каче-
ства комфортной городской среды. 
Так, в рамках регионального проек-
та «Формирование комфортной го-
родской среды» завершены работы 
по благоустройству парка бывшего 
поселка Соколово-Кундрюченско-
го на сумму 32,7 миллиона рублей. 
Территория полностью обновлена. 
Обустроили дорожки, обновили ос-
вещение, установили малые ар-
хитектурные формы. Так удалось 
получить современный объект при-
тяжения в отдаленном от центра го-
рода поселке.

По многочисленным просьбам жите-
лей, в результате победы в областном 
конкурсе проектов благоустройства 
общественных территорий начато 
благоустройство парка «Комсомоль-
ского» (площадь объекта составляет 
128 712 квадратных метров). На ре-
ализацию данного проекта на 2022-
2024 годы выделены средства из бюд-
жетов всех уровней в размере 190,8 
миллиона рублей. Были выполнены 
работы на сумму свыше 60 миллио-
нов рублей. Эти средства пошли на 
приобретение и установку освещения, 
обустройство инженерных коммуника-
ций, укладку тротуарной плитки, уста-
новку фонтана.

– В результате реализации проекта 
город получит новую зону отдыха, при 
обустройстве которой учитывались все 
нюансы комплексного подхода в фор-
мировании комфортной среды. Это не 
только отличное место для прогулок и 
развлечений. Здесь же горожане смо-
гут заниматься спортом, – подчеркнул 
С.А. Бондаренко. 

комплекс 
с леДовым полем 

«Комсомольский» парк прилегает 
к новому объекту – физкультурно-
оздоровительному комплексу с ледо-
вым полем. В прошлом году Фондом 
поддержки социальных инициатив 
Газпрома была завершена большая 
работа по строительству объекта, и 
16 декабря состоялось торжествен-
ное открытие новой спортивной пло-
щадки города. Это важный проект, 
реализацию которого жители Ново-
шахтинска ждали с нетерпением не 
один год.  

Комплекс, строительство которо-
го находилось на личном контроле у 
губернатора Ростовской области Ва-
силия Юрьевича Голубева, оснащен 
спортивным, световым, интерактив-
ным, хозяйственным оборудованием 
и всем необходимым инвентарем, тре-
нажерами, мебелью, компьютерной и 
оргтехникой, средствами обучения и 
воспитания за счет средств резервно-
го фонда Правительства Ростовской 
области и бюджета города на общую 
сумму 62,4 миллиона рублей.

В «Ледовом» можно заниматься раз-
ными видами спорта – баскетболом, 
волейболом, мини-футболом, гандбо-
лом и пауэрлифтингом. Помимо этих 
привычных для Новошахтинска на-
правлений, здесь же развивают хоккей 
с шайбой и фигурное катание.

«сДелаем вместе!» 

С 15 апреля по 30 мая прошлого года 
было организовано всероссийское го-
лосование за выбор объектов, благо-
устройство которых запланировано в 
2023-м. На выбор жителей представи-
ли четыре общественные территории. 
Победителем отбора стал сквер «Гло-
рия». Он и будет благоустроен в сле-
дующем году.

– Губернаторский проект «Сделаем 
вместе!», реализуемый по инициативе 
Василия Юрьевича Голубева, – важ-
ная для нас программа, помогающая 
совместно с жителями ежегодно ре-
шать вопросы благоустройства горо-
да, что особенно актуально для отда-
ленных микрорайонов. Так, в 2022-м 
завершена реализация шести инициа-
тив. Были приобретены музыкальные 
инструменты для детской музыкаль-
ной школы, обустроены многофунк-
циональные спортивные площадки в 
школах № 4 и № 40, благоустроены 
два детских сада («Глория» и «Че-
бурашка»), завершен второй этап 
благоустройства Центральной город-
ской больницы. В текущем году за-
планирована реализация еще шести 
инициатив граждан (на общую сумму 
13,1 миллиона рублей), четыре из ко-
торых – в сфере благоустройства.  Бу-
дут приведены в порядок две детские 
площадки, территории детского сада 
«Глория» и детско-юношеской спор-
тивной школы № 4», – сообщил глава 
Администрации города Новошахтин-
ска Сергей Алексеевич Бондаренко. 

«нет» 
аварийному фонДу 

Снос построек и благоустройство 
территорий города после расселения 
аварийных и ветхих домов – еще одна 
злободневная для Новошахтинска 
тема, которой уделяется пристальное 

внимание. Второй год подряд Прави-
тельство Ростовской области оказы-
вает содействие в сносе аварийных и 
ветхих жилых домов. 

В 2021 году за счет средств област-
ного бюджета и бюджета города лик-
видировано 11 аварийных и 39 ветхих 
жилых домов на сумму 65 миллионов 
рублей. В 2022-м снесено 18 аварий-
ных домов на сумму в 63,7 миллиона 
рублей.  

чистая воДа 

Уверенно взят курс на решение 
экологических проектов Ростовской 
области и создание благоприятной 
городской среды Новошахтинска. 
Так, в рамках национального проек-
та «Экология» для города приобре-
тено 53 контейнера для раздельно-
го сбора твердых бытовых отходов 
(ТКО) на общую сумму 929,1 тысячи 
рублей.

Также в рамках национального 
проекта «Экология» и региональной 
программы «Чистая вода» в про-
шлом году завершилась реконструк-
ция участка очистных сооружений 
«Водострой» Соколовского водохра-
нилища. Этот важный объект обе-
спечивает водой предприятия и дома 
жителей Новошахтинска и Красносу-
линского района. 

В конце прошлого года губернатор 
Ростовской области Василий Юрьевич 
Голубев побывал на построенной элек-
тролизной установке очистных соору-
жений участка «Водострой» и высоко 
оценил выполненные работы. Еще год 
назад реконструкция была осущест-
влена всего на треть, теперь же она 
завершена. На эти цели из областного 
бюджета направлено около 190 милли-
онов рублей. 

Строительство электролизной уста-
новки стало завершающей частью 
реконструкции участка «Водострой». 
Помимо этого, за два года строители 
обновили хлораторную, заменили обо-
рудование. Также была обновлена на-
сосная станция 1-го подъема. Ее про-
изводительность увеличена до 47 000 
кубических метров в сутки. Построен 
подземный железобетонный резервуар 
чистой воды емкостью в 3000 кубиче-
ских метров. 

– Обеспечение качественным водо-
снабжением остается приоритетной 
задачей для Правительства региона. 
Решаем ее на Дону поэтапно. Рекон-
струкция и строительство объектов 
водоснабжения, замена изношенных 
инженерных сетей в муниципалите-
тах продолжится, – подчеркнул гу-
бернатор Ростовской области В.Ю. 
Голубев.

Дорожное 
хозяйство 

– Тема дорожного хозяйства всег-
да в авангарде обсуждения жителя-
ми города. Качество дорог, их ремонт 
и содержание, к сожалению, являют-
ся традиционным поводом для кри-
тики. Протяженность дорог общего 
пользования местного значения пре-
вышает 369 км. Возможности бюд-
жета города по приведению в нор-
мативное состояние муниципальных 
дорог крайне ограничены. Поэтому в 
2021-м нами принято решение про-
водить отсыпку упрощенных дорог 
щебнем с укаткой катком за счет 
средств городского дорожного фон-
да. В текущем году эти работы уже 
выполнены на 35 улицах города об-
щей протяженностью 27 километров, 
– рассказал С.А. Бондаренко. 

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

города Новошахтинска

Держать на личном 
контроле 

Торжественная церемония состо-
ялась в Донском государственном 
техническом университете в рамках 
заседания правления Ассоциации 
«Совет муниципальных образований 
Ростовской области». В мероприя-
тии участвовали губернатор Ростов-
ской области В.Ю. Голубев, предсе-
датель Законодательного Собрания 
Ростовской области А.В. Ищенко, 
заместитель полномочного пред-
ставителя Президента Российской 
Федерации в Южном федеральном 
округе В.Н. Гурба. 

В рамках заседания были определе-
ны задачи муниципального управле-
ния на 2023 год. Обсуждались вопросы 
перехода медицинских организаций в 
областную собственность, создания 
учебных мест в школах и повышение 
оснащенности общеобразовательных 
учреждений, повышения уровня дохо-
дов населения. 

Губернатор Ростовской области 
В.Ю. Голубев потребовал держать на 
личном контроле выполнение показа-
телей, поставленных в национальных 
проектах. Василий Юрьевич подчер-
кнул, что в этом году продолжится ра-
бота по обеспечению сбалансирован-
ности местных бюджетов, расширению 
их возможностей.

– На этот год межбюджетные транс-
ферты местным бюджетам заплани-
рованы в размере около 141,9 мил-
лиарда рублей. На решение вопросов 
местного значения предусмотрены до-
тации, субсидии в общем объеме 47,1 
миллиарда рублей. Задача органов 
местного самоуправления – обеспе-
чить качественное и своевременное 
освоение этих средств, – отметил В.Ю. 
Голубев.

Главы администраций, признанных 
лучшими по итогам оценки эффектив-
ности деятельности органов местного 
самоуправления городских округов 
и муниципальных районов, поощре-
ны наградами. Главе Администрации 
города Новошахтинска Сергею Алек-
сеевичу Бондаренко председатель 
Ростовской-на-Дону городской Думы и 
глава города Ростова-на-Дону Зинаида 
Васильевна Неярохина вручила по-
четную грамоту Общероссийского кон-

гресса муниципальных образований 
«За существенный вклад в развитие 
муниципальных образований».

три гоДа на посту 

С.А. Бондаренко родился в 1958 
году в городе Новошахтинске Ростов-
ской области. С 1965 по 1975 годы 
учился в средней школе № 16. После 
ее окончания поступил в Южно-Рос-
сийский государственный политехни-
ческий университет (НПИ) имени М.И. 
Платова на механический факультет 
(специальность «Технология машино-
строения, металлорежущие станки и 
инструменты»). В 1980 году окончил 
вуз, получив специальность инженера-
механика.

С.А. Бондаренко был распределен 
в особое конструкторско-технологиче-
ское бюро «Старт» при Новочеркас-
ском политехническом институте, где 
и работал инженером-конструктором 
в 1980-1981 годах. С июля 1981 года 
пришел работать в Новошахтинский 
филиал завода «Электроаппарат» ма-
стером 2-й группы, а с июня 1982 года 
переведен на должность начальника 
смены данного предприятия.

В ноябре 1982 года Сергей Алек-
сеевич назначен на должность на-
чальника цеха № 60 Новошахтинского 
механического завода РПО «Электро-
аппарат». С июля 1985 года выполнял 
обязанности главного инженера Ново-
шахтинского механического завода.

С 2007 по май 2019 года работал 
первым заместителем главы Админи-
страции города Новошахтинска. С мая 
2019-го назначен главой Администра-
ции города Новошахтинска.

О том, что удалось сделать для 
улучшения жизни горожан за послед-
нее время, о планах и перспективах, 
Сергей Алексеевич рассказал в интер-
вью «Парламентскому вестнику Дона».  

благоустройство 
парков 

В 2022 году удалось воплотить в 
жизнь намеченные планы и укрепить 
достигнутые результаты, характеризу-
ющие уровень жизни жителей города. 
В рамках стратегических инициатив 
Президента Российской Федерации, 

Почетная грамота 
за вклад в развитие Новошахтинска 

Главе Администрации города Новошахтинска 
Сергею Алексеевичу Бондаренко вручена почетная 
грамота Общероссийского конгресса муниципаль-
ных образований «За существенный вклад в разви-
тие муниципальных образований». 

Работа главы Администрации города С.А. Бондаренко отмече-
на на заседании с участием губернатора Ростовской области 
В.Ю. Голубева. 
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– максим алексеевич, чуть боль-
ше года назад вы заняли должность 
главы администрации кутейников-
ского сельского поселения. что уда-
лось сделать за это время? 

– Прежде всего, силы были бро-
шены на благоустройство и ремонт 
внутрипоселковых дорог. В хуторе Ка-
менном Броде отремонтирована авто-
мобильная дорога: выполнено частич-
ное грейдирование и распланировка 
щебня по улице Смирнова. Такая же 
работа завершена по улицам в слобо-
де Кутейниково. Проведено грейдиро-
вание дорожного полотна в переулке 
Кирова, распланирован щебень по 
улице Краснопартизанской. В хуторе 
Гребцово проведены работы по отсып-
ке дорожного полотна по улице Степ-
ной. В самом малонаселенном пункте 
Кутейниковского сельского поселения, 
хуторе Кирбитово, провели работы по 
отсыпке по улице Степной. В прошлом 
году в хуторе Октябрьском впервые за-
пустили школьный маршрут, в связи с 
чем произведена отсыпка улицы Клуб-
ной, появился остановочный комплекс. 
В слободе Кутейниково частично уста-
новлены дорожные знаки.

Здание Администрации Кутейников-
ского сельского поселения находилось 
в неудовлетворительном состоянии, и 
вот в прошлом году наконец был про-
веден косметический ремонт, установ-
лен пандус. 

Одна из важнейших наших задач – 
сохранение памятников героям Вели-
кой Отечественной войны. В прошлом 
году проведено освещение к мемори-
алу «Стела». В рамках благоустрой-
ства территории кладбища в слободе 
Кутейниково установили контейнерную 
площадку для сбора мусора.

В течение года ведется мониторинг 
освещенности населенных пунктов. 
Раз в квартал производится замена пе-
регоревших ламп уличного освещения.

В рамках дня древонасаждения вы-
сажены каштаны и сосны. Также про-
ведена выборочная инвентаризация 

Все для комфортной жизни односельчан 
Важнейшей задачей Администрации Кутей-
никовского сельского поселения Родионо-
во-Несветайского района Ростовской обла-
сти является формирование и обеспечение 
безопасной среды, комфортной и благо-
приятной для населения. В число перво-
степенных задач входят благоустройство 
территории, ремонт дорог, поддержание в 
надлежащем состоянии современных спор-
тивно-досуговых и культурно-развлека-
тельных общественных пространств, при-
званных обеспечить жителей необходимы-
ми условиями для отдыха и занятий спор-
том. Обо всем этом подробнее в беседе с 
главой Администрации Кутейниковского 
сельского поселения Родионово-Несветай-
ского района Максимом Алексеевичем Кар-
пушиным. 

зеленых насаждений: выполнена сани-
тарная обрезка деревьев, кронирова-
ние и спил сухостоя в слободе Кутей-
никово по улицам Советской, Ульянова, 
Булановой, в переулке Кирова.

Регулярно организуются субботни-
ки. Радует, что большинство местных 
жителей своевременно приводят в по-
рядок дворовые территории, следят за 
чистотой и благоустраивают прилегаю-
щие к домовладениям участки. 

Учитывая мнение жителей хутора 
Каменного Брода, Администрацией 
Кутейниковского сельского поселения 
было принято решение по обновлению 
детской игровой площадки, располо-
женной возле сельского Дома культу-
ры. Установленный игровой комплекс 
для детей от 3 до 14 лет включает в 
себя балансир, горку, песочницу, каче-
ли, карусель, лавочку. 

Кутейниковское сельское поселение 
активно участвует в губернаторском 
проекте «Сделаем вместе!», который 
направлен на вовлечение жителей и 
бизнеса в решение вопросов местно-
го значения, развитие общественной 
инфраструктуры. В рамках программы 
планируется благоустройство стадиона 
в слободе Кутейниково. Это позволит 

создать все условия для занятий физ-
культурой и организации спортивных 
мероприятий. В июле намечено про-
вести собрание жителей для принятия 
решения о поддержке инициативного 
проекта – установки девяти спортивных 
тренажеров на полимерном покрытии. 

– развитие спорта – важное на-
правление деятельности админи-
страции в любом муниципальном 
образовании. что еще делается в 
этой сфере в кутейниковском сель-
ском поселении?

– Развитию спорта уделяется мно-
го внимания. Регулярно проводятся 
физкультурно-оздоровительные меро-
приятия. К примеру, в прошлом году 
большим событием стал открытый тур-
нир по футболу на кубок главы Адми-
нистрации Кутейниковского сельского 
поселения, в котором приняли участие 
команды Родионово-Несветайского 
района. Чемпионат состоялся 1 мая на 
стадионе в слободе Кутейниково.

А 1 июня прошлого года, в Между-
народный день защиты детей, прове-
ли турнир по тэг-регби среди детей. 
Также состоялись подвижные игры, 
мастер-классы, всем желающим де-
лали аквагрим. 

– а что делается в сфере культуры?
– На территории Кутейниковского 

сельского поселения расположен сель-
ский Дом культуры, его филиалы нахо-
дятся в хуторах Гребцово и Каменный 
Брод.

В прошлом году в Кутейниковском 
сельском Доме культуры провели 442 
культурно-массовых мероприятия! 
(в плане муниципального задания на 
2022-й была поставлена задача орга-
низовать 383 проекта). В Гребцовском 
сельском клубе состоялось 113 меро-
приятий, в Каменно-Бродском – 137. 

В прошлом году установили уличную 
сцену в слободе Кутейниково. Теперь 
есть возможность проводить культур-
но-развлекательные мероприятия и на 
свежем воздухе. А в здание сельского 
клуба хутора Каменного Брода прове-
дена вода.

– максим алексеевич, какие цели 
по развитию муниципального обра-
зования ставите на 2023 год?

– Первостепенными задачами оста-
ется благоустройство и ремонт дорог. 
Необходимо продолжать работы по 
ямочному ремонту и частичной от-
сыпке внутрипоселковых дорог, уста-
новке знаков дорожного движения, 

мониторингу уличного освещения на-
селенных пунктов, организации суб-
ботников. Не забываем и об инвен-
таризации зеленых насаждений по 
выявлению сухостойных и аварийно-
опасных деревьев. В 2023-м она бу-
дет проводиться в хуторах Гребцово и 
Каменный Брод.

Помимо этого, в хуторе Каменном 
Броде необходимо установить на клад-
бище контейнерную площадку для 
сбора мусора, благоустроить прилега-
ющую территорию к детской игровой 
зоне, выполнить ремонтные работы 
у памятника героям Великой Отече-
ственной войны. 

В хуторе Гребцово планируется рас-
планировать площадку и установить 
детский игровой комплекс, провести 
освещение к памятнику воинам Вели-
кой Отечественной.

В целях антитеррористической 
безопасности в сельских Домах куль-
туры намечена установка системы ви-
деонаблюдения и тревожной кнопки. 
Видеонаблюдение появится и на дет-
ской игровой площадке в слободе Ку-
тейниково, и в здании Администрации. 

В слободе Кутейниково планируется 
провести капитальный ремонт внутри-
поселковой дороги по улице Красно-
партизанской. 

При наличии средств в бюджете 
сельского поселения каждый год пла-
нируется строительство игровых пло-
щадок и спортивных комплексов. При 
этом важно беречь то, что уже есть. 
Каждый может внести свой вклад в 
развитие Кутейниковского сельско-
го поселения. Это несложно. Нужно 
просто соблюдать чистоту и порядок, 
участвовать в субботниках и других 
мероприятиях, организованных в 
рамках благоустройства наших на-
селенных пунктов. Мы можем расти 
вместе!

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Кутейниковского сельского поселения

Социальное обслуживание на дому 
в Матвеево-Курганском районе появи-
лось в 1989 году. Эта служба зарож-
далась на рубеже 80-90-х годов – в 
сложный период в истории страны, во 
время всеобщего дефицита, пустых 
полок в магазинах, продажи продуктов 
питания и промышленных товаров по 
талонам, задержек с выплатой пенсий, 
отмены льгот. Особенно тяжело все 
это сказывалось на пожилых людях и 
инвалидах, многие из которых относи-
лись к любым новшествам с недовери-
ем, а порой и агрессивно. В таких усло-
виях организовать новое дело, набрать 
работников, убедить представителей 
старшего поколения стать на обслужи-
вание было очень непросто. 

с чего все начиналось 
1 июля 1994 года в районе был от-

крыт Центр социального обслужи-
вания граждан пожилого возраста и 
инвалидов. Директором центра назна-
чена Валентина Михайловна Дончен-
ко. В 2002-м в Матвеево-Курганском 
районе после капитального ремонта 
больницы появилось первое соци-
ально-реабилитационное отделение 
в селе Латоново, рассчитанное на 
27 человек. Возглавила его опытный 
специалист Светлана Николаевна Ка-
равайкина. Здесь нашли свой дом 27 
пенсионеров, нуждавшиеся в мораль-
ной поддержке, организации питания, 

медицинской помощи и просто обще-
нии друг с другом.

В 2004 году открылось второе соци-
ально-реабилитационное отделение в 
селе Малокирсановка на 25 человек. 
А в октябре 2007-го – третье. Оно рас-
положилось в поселке Сухореченском 
и приняло 30 человек.

В том же году начало работу первое 
специализированное отделение со-
циально-медицинского обслуживания 
в поселке Матвеевом Кургане для об-
служивания тридцати тяжелобольных 
пенсионеров и инвалидов. 

Опыт работы с людьми, милосер-
дие, доброжелательность – вот основ-
ные качества заведующего социаль-
но-реабилитационным отделением. 
Комфортабельные, современные кор-
пуса, благоустроенная территория, 
внимание персонала быстро сделали 
эти учреждения привлекательными.

С февраля 2011 года Центром соци-
ального обслуживания руководит ди-
ректор Ирина Викторовна Грунтовская, 
работавшая с 1998 года заведующей 
отделением социального обслужива-
ния на дому. Ирина Викторовна – вы-
сококвалифицированный специалист и 
грамотный руководитель, обладающая 
прекрасными организаторскими спо-
собностями. И.В. Грунтовская посто-
янно уделяет внимание расширению 
сети, внедрению разнообразных форм 
обслуживания населения, укреплению 

Добрые и милосердныеВ Центре социаль-
ного обслужива-
ния граждан по-
жилого возраста 
и инвалидов Мат-
веево-Курганского 
района знают все 
нюансы оказания 
помощи людям по-
чтенного возраста 
и инвалидам.

материальной базы центра. Умеет и 
любит работать с людьми. Учитывает 
особенности представителей старше-
го поколения, инвалидов, знает, как их 
успокоить и разрешить возникающие 
конфликты. Награждена знаком губер-
натора Ростовской области «За мило-
сердие и благотворительность».

на Дому и не только 
По состоянию на 1 января в центре 

обслуживаются 640 пенсионеров стар-
ше 80 лет, 631 инвалид (в том числе 
6 детей), 470 ветеранов труда, двое 
участников Великой Отечественной 
войны, 25 тружеников тыла, 13 вдов 
умерших участников войны.

МБУ МКР «ЦСО» оказывает социаль-
ные услуги с обеспечением проживания 
или без него мужчинам старше 60 лет 
и женщинам возрастной категории 55+, 
а также инвалидам (в том числе и де-
тям), частично или полностью утратив-
шим способность к самообслуживанию 
и нуждающимся в постоянном уходе и 
наблюдении в связи с преклонными го-
дами, болезнью. Помогают и тем, кто 
сохранил способность к самообслужи-
ванию и передвижению. 

В Центре социального обслужи-
вания населения оказываются 3 
комплексных услуги и действуют со-
ответствующие отделения. В соци-
ально-реабилитационных отделениях 
готовы обеспечить проживанием пожи-
лых людей и инвалидов, сохранивших 
способность к самообслуживанию и 
активному передвижению. В отделени-
ях социального обслуживания на дому 
проживание не предусмотрено. Его 
сотрудники работают с гражданами, 
полностью или частично утратившими 
способность передвигаться либо воз-
можность ухаживать за собой. 

Работает также специализирован-
ное отделение социально-медицинско-
го обслуживания на дому, сотрудники 
которого оказывают услуги без обе-
спечения проживания людям пожилого 
возраста и инвалидам, частично или 

полностью утратившим способность к 
самообслуживанию.

В структуру МБУ МКР «ЦСО» входят 
14 отделений социального обслужива-
ния на дому, 3 социально-реабилитаци-
онных отделения и 2 специализирован-
ных отделения социально-медицинского 
обслуживания на дому.

Приоритетной и наиболее востре-
бованной формой социального об-
служивания, действующей в центре, 
является организация надомного об-
служивания во всех поселениях райо-
на (эту работу ведут отделения соци-
ального обслуживания на дому). 

«социальное такси»
В сентябре 2019 года в Матвеево-

Курганском районе в муниципальном 
бюджетном учреждении «Центр соци-
ального обслуживания граждан пожи-
лого возраста и инвалидов» появилась 
дополнительная услуга – «Социальное 
такси». Она предполагает использова-
ние специализированного автомобиля, 
оснащенного инвалидным подъемни-
ком, креплением для инвалидных ко-
лясок, а также лестничным гусеничным 
подъемником для обеспечения свобод-
ного доступа инвалидов-колясочников к 
объектам социальной инфраструктуры.

Когда-то такого вида транспорта по-
просту не существовало. Передвиже-
ние маломобильной группы населения 
становилось личной проблемой каждо-
го, заботились об этом близкие. Обыч-
ная поездка становилось грандиозным 
мероприятием, на которое необходи-
мо было выделить целый день, найти 
транспорт, вмещающий инвалидную 
коляску и человека с сопровождаю-
щим. Теперь все эти трудности оста-
лись позади после появления новой 
услуги в ЦСО «Социальное такси».

«старшее поколение» 
Программа «Старшее поколение» 

национального проекта «Демография» 
– в числе наиболее популярных ини-
циатив, призванных облегчить жизнь 

пожилых людей. Она позволяет с ком-
фортом доставить человека в меди-
цинское учреждение и провести пол-
ное обследование.

В целях реализации мероприятий, 
предусмотренных Федеральным про-
ектом «Старшее поколение» Наци-
онального проекта «Демография» и 
утвержденным губернатором Ростов-
ской области В.Ю. Голубевым, в июле 
2019 года в Матвеево-Курганском 
районе на базе Центра социального 
обслуживания граждан пожилого воз-
раста и инвалидов создана мобильная 
бригада для доставки лиц старше 65 
лет, проживающих в сельской местно-
сти, в медицинские организации. Был 
составлен план работы и согласован 
с Матвеево-Курганской центральной 
районной больницей. 

На сегодняшний день в центре рабо-
тают 374 сотрудника. Это отзывчивые, 
доброжелательные, добросовестные, 
трудолюбивые люди. Полноценное 
многоразовое питание, круглосу-
точное медицинское обслуживание, 
беседы с психологом, музыкальные 
занятия, зарядка – вот неполный пе-
речень услуг, которые получают здесь 
пожилые люди. Все усилия коллекти-
ва направлены на организацию здо-
рового образа жизни, преодоление 
депрессивных состояний после пере-
мены места жительства. Для этого 
проводятся различные оздоровитель-
ные и досуговые мероприятия.

Главным и основным направлением 
в отношении людей с ограниченными 
возможностями стала эффективная и 
комплексная работа медицинских се-
стер и социальных работников специ-
ализированного отделения социально-
медицинского обслуживания на дому 
по реабилитации инвалидов. Эта дея-
тельность позволяет человеку возвра-
щаться к полноценной жизни и вновь 
радоваться общению. 

Ксения Жукова,
фото из архива ЦСО
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И здесь без качественного тестирования не 
обойтись. Нужен взгляд на знания ученика со 
стороны – не его родителей, не перегружен-
ных учителей, а профессионалов в области 
тестирования уровня обученности учащихся.

И хорошо, что такие структуры в стране 
есть. Мы расскажем об одной из них – АНО 
Центр независимой оценки качества образо-
вания и образовательного аудита «Легион», 
который работает на Дону вот уже более 12 
лет. За это время он помог тысячам школь-
ников Ростова-на-Дону и области. Для этого 
центр использует собственные методические 
материалы, в частности сборники трениро-
вочных вариантов, которые выпускает изда-
тельство «Легион». Центр также оказывает 
помощь учителям в объективной оценке зна-
ний их учеников, составляя рекомендации по 
работе с детьми в классах.

О работе центра, его достижениях и новых 
задачах мы попросили рассказать его дирек-
тора Александра Павловича Уваровского, 
который работает в системе образования 48 
лет. В 1978 году он окончил Ростовский госу-
дарственный пединститут по специальности 
«Математика». Был одним из разработчиков 
городской целевой программы «Одаренные 
дети», системно занимался организацией ра-
боты с одаренными детьми. За высокие ре-
зультаты в обучении школьников в 1999 году 
А.П. Уваровскому было присвоено звание 
«Заслуженный учитель Российской Федера-
ции».

– александр павлович, в чем главная за-
дача вашего центра?

– Изначально нашей целью была организа-
ция тестирования школьников на выявление 
их уровня подготовки по различным пред-
метам. С введением ЕГЭ старшеклассникам 
требовался опыт, который помог бы им успеш-
но сдать экзамен. Мы проводили репетицион-
ное тестирование, которое за умеренную пла-
ту мог пройти ребенок.

Учредителями центра стали сотрудники из-
дательства «Легион», которое до этого раз-
рабатывало и выпускало сборники тестов 
для самостоятельной подготовки школьников 
к выпускным экзаменам. Эти сборники изда-
ются и поныне. Материалы в них очень каче-
ственные, они соответствуют требованиям, 
которые устанавливает Федеральный инсти-
тут педагогических измерений.

Тесты для школьников Ростова-на-Дону и 
Ростовской области мы формируем на основе 
этих пособий. Нареканий к ним практически 
нет, и школы сотрудничают с нами годами. Ма-
териалы тестирования мы оставляем в шко-
ле, чтобы дети с учителем могли разобрать и 
проанализировать ошибки. После проверки 
присылаем протоколы тестирования в школу, 
и это помогает учителям и родителям судить 
об уровне подготовки ребят, о том, по каким 
темам имеется отставание. Есть школы, где 
такое тестирование организуют по нескольку 
раз в год, и там уровень обученности детей в 
итоге существенно повысился. Наши коллеги 
связывают это именно с тестированием. Бла-
годаря ему многие дети начинают понимать, 
что от них требуется, а учителя могут объек-
тивно оценить, насколько ребята подготовле-
ны по тому или иному предмету.

Диагностику знаний учащихся мы прово-
дим в основном по тестам, которые состав-
ляют авторы «Легиона». Есть мнение, что 
они сложноваты для детей. Но это отнюдь 
не худший вариант, ведь, работая со слож-
ным материалом, больше вероятности, что 
успешно сдашь экзамен. Кроме того, мы 
всегда покупаем тесты Федерального центра 
тестирования.

– александр павлович, в последнее 
время в системе образования появилось 
много нового, и впору вновь говорить о 
реформах. как это отразилось на вашей 
работе?

– Знаковым событием стал выход феде-
ральных образовательных программ в конце 
2022 года. В итоге появился жесткий ориен-
тир на обязательный объем знаний, которым 
должен владеть каждый ребенок, и задача 
учителя – вложить в него этот необходимый 
минимум базовых знаний. Появилось больше 
ясности в вопросе выбора учебного материа-
ла. При этом встала проблема соответствия 
содержания учебников новым требованиям. 
Из того, что издано, Министерство просве-
щения выбрало для использования в школах 
лишь небольшое число учебников. И это, на 
мой взгляд, правильно: как показала практи-
ка, избыток учебного материала приводит к 
большим сложностям. Например, к наличию 
множества ошибок и нестыковок в разных 
учебниках. Так что уменьшение их числа хотя 
бы до двух-трех по каждому предмету – это 
очень разумный подход.

И еще один важный плюс этой федераль-
ной программы. В старших классах уже с но-
вого учебного года из обязательного набора 
будут исключены 6 предметов. Астрономия 
стала частью физики. Убрали как отдельный 
предмет право, экономика стала частью об-
ществознания, экология вновь закономерно 
стала модулем биологии. Был также такой не-
понятный предмет, как «Россия в мире». Учеб-
ников по нему не предлагалось, и каждый 
учитель мог трактовать тему на свой лад: что 
это – экономика, политика, история? Непонят-
но. И логично, что данный предмет наконец-
то исключен из программы. И это правильно: 
школьную программу нельзя раздувать исхо-
дя из чьих-то пристрастий, ведь это приводит 
к тому, что на изучение базовых предметов 
остается слишком мало времени.

– насколько эти федеральные новации 
были учтены в работе вашего центра?

– Тщательно проанализировав новые про-
граммы по математике, я обнаружил, что в 
числе обязательных для преподавания тем 
появились такие, на которые прежде мы не 
обращали особого внимание. Например, та 
же комбинаторика, которая нужна для инфор-
матики. Разделом математики стала теория 
вероятности. При этом ряд не столь значимых 
тем математики убрали за рамки базового 
ядра.

Особая печаль – недостаточное внимание 
к межпредметности, которая всегда была ос-
новой предметной методики. Почему этому 
нужно придавать большее значение, могу 
пояснить на примере. Вот на уроках физики 
изучается понятие силы, которая является 
векторной величиной. Но тема векторов есть 
и в геометрии. В прежние времена эти темы 
стыковались, что способствовало более глу-
бокому пониманию материала, его практи-
ческой значимости и позволяло экономить 
учебное время. И таких общих тем много и 
у физики и математики, и у информатики и 
математики, и так далее. 

Удивительно, но сегодня практики межпред-
метности не наблюдается. Причина в том, что 
учебники невозможно между собой сопоста-
вить. И хорошо, что мы начали говорить о не-
обходимости создания единого образователь-
ного пространства.

С 2014 года мы сотрудничаем с уфимским 
центром «Полиатлон-мониторинг», который 
разрабатывает метапредметные тесты. Это 
практико-ориентированные задачи, в которых 
диагностируются знания сразу из нескольких 

областей наук. При этом ребенок и его родите-
ли получают результаты тестов с достаточно 
подробным анализом личностных результа-
тов ребенка, уровня владения им универсаль-
ными учебными действиями. Они пользуются 
большим спросом.

Огромная проблема сегодня также недоста-
точное владение педагогами образователь-
ными технологиями и методикой преподавае-
мого предмета. В последнее время мы как-то 
слепо следуем за модой. Например, если в 
классе обычная доска, а не интерактивная, 
то кажется, что хороший урок учитель дать не 
может. Но современная техника – не главное. 
Есть масса методических приемов и образо-
вательных технологий, о которых мы забыли, 
но которые эффективно работают на практи-
ке. И я уверен, что мы преодолеем многие се-
годняшние проблемы, если, как в девяностые, 
будем выявлять и гордиться нашими коллега-
ми-новаторами. Ведь годы эти были сложны-
ми, но тогда в образовании широко применя-
лись авторские методики обучения. Мы знали 
учителей-новаторов, их имена звучали на всю 
страну: Шаталов, Хазанкин, Амонашвили, 
Эрдниев и другие. Их опыт реально помогал 
учителям выстроить собственную, авторскую 
технологию преподавания предмета и улуч-
шить результаты обучения.

– многие сейчас продолжают ругать си-
стему егЭ, призывая вернуться к старой 
системе «живых» экзаменов. а что думае-
те вы по этому поводу?

– Крайне важно, что технология тестиро-
вания сегодня работает. Как бы сейчас ни 
ругали ЕГЭ, но это достаточно объективный 
инструмент оценки знаний наших учеников. 
В случае его отмены необходимо создать 
нечто новое, причем сделать так, чтобы оце-
нивание было объективным. Когда сегодня 
активно хвалят старую форму экзаменов и 
призывают к ней вернуться, то почему-то не 
вспоминают присущий ей элемент субъекти-
визма, когда у приемных комиссий все было, 
как говорится, схвачено и проплачено. Тогда 
и репетитор не спасал. Все решали кем-то 
составленные заранее списки. Многое реша-
лось и по звонку из «инстанций». Я это очень 
хорошо помню.

…Так что нужно идти вперед. И сегодня из-
дательство «Легион» успешно развивается, 
для него на первом месте было и остается 
качество предлагаемого материала. В изда-
тельстве большой авторский актив – учителя-
практики, эксперты, много лет работающие в 
школе, преподаватели вузов. Издательство 
активно сотрудничает с авторами из других 
городов: есть пособия, подготовленные мо-
сковскими и красноярскими специалистами. 

За прошедшее время сформировались 
такие бренды, как «Математика Лысенко» и 
«Русский язык Сениной», которые стали узна-
ваемыми на всем образовательном простран-
стве России. Растет популярность и других 
авторов издательства. В последние годы с по-
явлением новых видов промежуточного кон-
троля в «Легионе» разрабатывают книги для 
подготовки к Всероссийским проверочным ра-
ботам (ВПР) с 4-го по 8-й классы. С 2021 года 
издательство приступило к выпуску учебных 
пособий для начальной школы по всем пред-
метам. Появилась также серия так называе-
мых сборников летних заданий – по пройден-
ному в учебном году материалу. Развивается 
направление дошкольного образования.

В общем, издательство развивается и ста-
рается идти в ногу со временем.

Беседу вел Геннадий Белоцерковский,
фото автора

Школьников протестирует «Легион» 

Издательство «Легион» успешно 
работает на рынке учебной литературы с 2004 года. У ис-
токов создания стояли люди, объединяющие в себе каче-
ства ученого и учителя, имеющие богатый опыт работы в 
вузах, школах и практику подготовки одаренных школь-
ников к олимпиадам. Когда еще только вводилась в прак-
тику форма ЕГЭ, они решили помочь школьникам и учи-
телям, создав такие пособия, по которым было бы легко и 
удобно заниматься и готовиться к экзаменам.

Специализация издательства постоянно расширяется. 
Сейчас выпускаются пособия для подготовки не только к 
ЕГЭ и ОГЭ, но и к ВПР, промежуточной аттестации, олим-

пиадам. Также в ассортименте издательства пособия для 
начальной школы, по тематическому контролю с 5-го по 
11-й классы, проектной деятельности, внеаудиторной за-
нятости и предшкольной подготовке.

Издательство «Легион» выпускает множество сбор-
ников разных серий, которые помогают и учителю, и ре-
бенку готовиться к той или иной форме контроля знаний. 
Среди них тематические сборники и тренажеры. Благода-
ря им можно выстроить целую систему подготовки ребят 
к контрольной работе в классе. В тренажерах представлен 
набор заданий по определенной теме. Все задания распо-
ложены с нарастанием уровня сложности.

Елена Никандрова, 
директор департамента продаж изда-
тельства «Легион»:

Качество учебного материала и как итог 
высокий балл на экзамене – вот что побуж-
дает учителей и школьников приобретать 
наши пособия. При создании тренировочных 
сборников наши авторы стараются сделать 
задания разнообразными и интересными. По 
гуманитарным предметам подбираем каче-
ственные тексты, которые способствуют 
развитию и воспитанию школьников. По 
предметам естественно-математического 
направления стараемся не повторять зада-
чи из года в год, а обновляем их. Все пособия 
переиздаются ежегодно.

Есть сборники с олимпиадными задания-
ми по нескольким предметам: математике, 
химии, обществознанию, английскому языку, 
биологии и физике. Они помогут тем ребя-
там, которые готовятся к участию в пред-
метных олимпиадах.

Наши книги можно приобрести на всех 
маркет-плейсах, интернет-площадках и в 
сетевых магазинах, а также на сайте са-
мого издательства. В Ростове-на-Дону ли-
тературу «Легиона» можно найти в любом 
книжном магазине, где есть отдел учебно-
методической литературы.

Ольга Лысенко, 
заместитель директора по развитию 
издательства «Легион»:

Наше издательство принимает ак-
тивное участие в городских мероприя-
тиях «Математической вертикали» в 
тесном сотрудничестве с Информационно-
методическим центром образования города 
Ростова-на-Дону. Эта работа инициирована 
генеральным директором издательства Фе-
дором Федоровичем Лысенко. Специалисты 
издательства на базе образовательных ор-
ганизаций города готовят ребят к матема-
тическим олимпиадам. На базе школы № 80 
города уже несколько лет проводятся за-
нятия с младшими школьниками. И сегодня 
уже можно говорить об успехах ребят, кото-
рые учатся в 5-6-х классах. 

Специалисты издательства разраба-
тывают задания для районных и городских 
математических боев, есть амбициозные 
планы поучаствовать в таких боях на феде-
ральном уровне.

Мы включились в активную работу по 
подготовке серии пособий по функциональ-
ной грамотности для начальной школы. 
Подготовлены пособия по естественно-на-
учной и финансовой грамотности. Также 
мы продуктивно сотрудничаем с региональ-
ными институтами развития образования, 
информационно-методическими центрами 
по всей России. Регулярно проводим веби-
нары по всем основным учебным предметам 
как для учителей, так и для учащихся. Это 
позволяет нам получать обратную связь и 
помогает корректировать нашу деятель-
ность.

Сегодня школьникам, и особенно старшеклассникам, приходится решать совсем иные задачи и вы-
страивать свои учебные стратегии не так, как приходилось их предшественникам. От того, сколько 
выпускники наберут баллов на едином государственном экзамене, зависит не только получение ими 
аттестата зрелости, но и шансы на поступление в вузы. Чтобы сделать правильный выбор, верную 
ставку на тот или иной предмет для сдачи на ЕГЭ и ОГЭ, необходимо трезво оценить свои знания и 
способности. Такая оценка поможет также восполнить пробелы по выбранным предметам, чтобы по-
дойти к экзамену во всеоружии и получить максимум баллов.

Для сведения

Александр Павлович Уваровский
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Поселение это относится к числу 
наиболее развитых и ухоженных в Ро-
стовской области. Здесь по праву гор-
дятся развитием социальной сферы, и 
особенно построенными спортивными 
объектами, созданными на их базе 
коллективами. На высоком уровне на-
ходится также благоустройство хуто-
ров и поселков.

О том, благодаря чему все это по-
явилось, о новых горизонтах этого 
уголка Донского края мы беседовали с 
главой Администрации Большелогско-
го сельского поселения Владимиром 
Андреевичем Еременко.

– владимир андреевич, про-
езжая через большой лог по ком-
фортабельной дороге, нельзя не 
отметить: люди живут здесь дале-
ко не бедно. красивые добротные 
дома, ухоженные тротуары и газо-
ны, парки, чистота. как все это до-
стигается?

– Благоустройство поселения – 
наша повседневная забота. Каждый 
год в этом направлении происходят 
значимые события. Так, в поселке Ре-
конструкторе в прошлом году заверши-
ли строительство парка. Современная 
благоустроенная территория появи-
лась в центре поселка, рядом со шко-
лой и Домом культуры. Парк назвали 
«Гроздья Реконструктора» в память о 
героическом прошлом поселка, кото-
рый был создан на базе знаменитого 
на всю страну виноградарского совхо-
за. Средства на создание места отды-
ха были выделены благодаря участию 
в национальном проекте «Жилье и го-
родская среда». 

На пространстве площадью 1,2 гек-
тара здесь расположены пешеходные 
дорожки, теневые навесы, скамейки, 
урны, большая детская площадка, 
спортивная площадка для игровых 
видов спорта, комплекс уличных тур-
ников. Установлено современное 
освещение. Парк получился уютным 
и функциональным, здесь есть все 
возможности для прогулок и занятий. 
Часть скамеек оборудована теневыми 
навесами, которые планируется укра-
сить декоративным виноградом и вью-
щимися цветами. 

Параллельно в поселке оборудова-
ли специализированную спортивную 
площадку для подготовки к соревно-
ваниям по спортивному ориентиро-
ванию. Здесь есть канатные перехо-
ды, турники, разноуровневые брусья 
и лестницы. Подготовку основания 
и ограждение обеспечила Админи-
страция поселения, а тренажеры при-
обретены и установлены благодаря 
помощи депутата Законодательного 
Собрания Ростовской области Саркиса 
Леонидовича Гогоряна. Установить их 
попросили участники туристического 

клуба «Чароит», что при Реконструк-
торской средней школе, а также моло-
дежная казачья организация «Спас». 
Посещать спортплощадку могут все 
желающие. 

Рядом с новым парком расположен 
Дом культуры. В прошлом году здесь 
принимали областной конкурс «Учи-
тель года». Администрация Аксайско-
го района приложила немало усилий, 
чтобы мероприятие прошло на достой-
ном уровне. 

– владимир андреевич, населе-
ние вашего поселения растет до-
вольно быстрыми темпами. Это 
нетипично для сельской местно-
сти, из которой в целом по стране 
продолжается отток людей, и осо-
бенно молодежи, в города. конеч-
но, вам в плане населенности в 
какой-то мере помогает близость 
с ростовом. но только этим фено-
мен большого лога не объяснишь. 
Думается, не будь привлекатель-
ных условий, люди бы к вам не по-
ехали.

– Согласен. Да, населения все при-
бывает. Еще несколько лет назад в 
том же Реконструкторе было 1500 
жителей, а сейчас их уже более двух 
тысяч. Дома покупают охотно, мно-
го индивидуального строительства. 
А потому количество детей – и школь-
ников, и детсадовцев – увеличивает-
ся. Местная школа рассчитана на 300 
человек, и свободных мест уже нет. 
Безусловно, это должно только радо-
вать. Дети и молодежь – это будущее 
поселка. 

– о вашем спортклубе «нива», 
объединившем все спортивные 
структуры в поселении, известно 
далеко за его пределами. спорт у 
вас просто процветает. подели-
тесь опытом: как все это удалось 
сделать?

– Мы пошли по пути объединения 
всех наших спортивных площадок, 
расположенных и создающихся в шко-
лах, детских садах, Домах культуры и 
т.д. Это получилось под эгидой спор-
тивного клуба, в котором работают 
профессиональные тренеры, соот-
ветствующие всем современным тре-
бованиям. Руководить новым клубом 
мы пригласили человека, который с 
детства занимался спортом, который 
играл в футбольной команде высшей 
лиги – Вячеслава Андреевича Калаш-
никова. Нам повезло, что он согласил-
ся. Это прекрасный специалист, он 
знает, как всю эту работу построить. 
Стал в поселении своего рода «ми-
нистром спорта». За клубом мы за-
крепили все спортивные сооружения 
на территории поселения – стадион, 
пляжный стадион, спортивные пло-
щадки. Спортивный клуб тесно взаи-

Самое спортивное поселение

Вячеслав Андреевич Калашников, 
директор спортивного клуба «Нива»:

Хочется выразить главе Администрации Большелогского сельского поселения Влади-
миру Андреевичу Еременко огромную благодарность за его всестороннюю помощь. Без 
него мы бы не справились с этой сложной задачей. Я познакомился с Владимиром Андре-
евичем, когда тренировал юных футболистов в Ростове-на-Дону. У главы было огромное 
желание создать на территории поселения свой спортивный клуб. Он предложил мне его 
возглавить. Я согласился, мы совместно наметили пути сотрудничества. В итоге по-
явился спортивный клуб «Нива», где можно заниматься самыми разнообразными видами 
спорта. Совместно с главой мы оперативно стали наводить порядок на всех спортивных 
объектах спорта в поселении. 

Основная масса детей занимается у нас футболом. Это дети от 3 до 16 лет. Кроме того, 
они охотно играют в волейбол. Гимнастикой, в основном, ходят заниматься девочки младшей 
возрастной группы. 

Мы открылись недавно, и не все жители еще знают о возможностях нашего клуба в плане 
развития спортивных способностей детей. Несмотря на это, уже сейчас у нас занимают-
ся порядка ста человек. Все тренеры, которые работают в нашем клубе, имеют не толь-
ко спортивную квалификацию, но и педагогическое образование. Время от времени в клуб 
«Нива» приезжают профессиональные команды на товарищеские матчи, чтобы показать 
мастер-класс. Работают секции футбола, волейбола, баскетбола, художественной и спор-
тивной гимнастики, акробатики, настольного тенниса. Дети занимаются в спортзале и на 
улице. Мы пытаемся охватить все Большелогское сельское поселение, повышаем качествен-
ный уровень тренировок.

У нас есть также взрослые команды, которые играют на первенство области. В Аксайском 
районе сильнее нашей взрослой футбольной команды «Нива» нет. Кроме того, для взрослых 
организована возможность заняться фитнесом. 

Мы собираемся развивать и поддерживать инфраструктуру клуба так, чтобы дети могли 
заниматься круглый год в комфортных условиях.

Буквально в 20 минутах езды от Ростова-на-
Дону лежат земли Большелогского сельского по-
селения, входящего в границы Аксайского рай-
она. От административного центра поселения до 
райцентра – города Аксая всего 6 километров. 
Общая площадь муниципального образования – 
более 10,5 тысячи га, численность населения – 
более 15 тысяч человек.

модействует со школами, с ними за-
ключены договоры. 

Хорошим подспорьем стало стро-
ительство на территории поселения 
автомобильного обхода Аксая – это 
позволило привлечь спецтехнику для 
улучшения состояния спортивных 
объектов.

Мы всерьез занялись реконструк-
цией спортивных объектов. Большие 
работы выполнены на стадионе в по-
селке Реконструкторе, построенном 
еще в советские времена. Футболь-
ное поле там до этого имело уклон 3,5 
метра, сюда было завезено порядка 
трех-пяти тысяч кубометров земли, 
проведены работы по выравниванию 
площадки, поставлено ограждение. 
Высеяли газонную траву, установили 
трибуны. Получился небольшой, но 
уютный стадион с трибуной на 100-120 
мест, а поле, как мы надеемся, станет 
по качеству одним из лучших в Ростов-
ской области.

В этом году мы завершили строи-
тельство парка неподалеку от этого 
стадиона. В парке есть спортивная 
площадка, тренажеры.

Параллельно за счет бюджета по-
селения отремонтировали в поселке 
Реконструкторе спортивный зал, обно-
вили там систему отопления, электро-
проводку, санузлы, тренерское поме-
щение. Оборудовали методический 
класс, где можно посмотреть видео-
уроки о началах того или иного вида 
спорта. Приобрели там разнообразное 
спортивное оборудование для занятий 
баскетболом, гимнастикой, прыжками 
на батуте.

В этом же поселке в ноябре 2022 
года был построен еще один спортив-

ный зал – за счет областного и рай-
онного бюджетов. Это дало еще один 
мощный импульс для развития спорта 
в нашем поселении. 

В 2021 году на финансирование 
физкультуры и спорта из бюджета по-
селения было выделено 100 тысяч ру-
блей, а в 2022 году – уже 7,5 миллиона. 
Но это лишь необходимый для работы 
этой сферы минимум. 

В 2021 году начато строительство 
футбольного поля в поселке Россий-
ском. Рельеф местности там с боль-
шим уклоном. Чтобы выровнять пло-
щадку, одного щебня завезли почти 
2 тысячи тонн. Производить отсыпку 
помогали там наши предприятия. Де-
путат Законодательного Собрания Ро-
стовской области Сергей Владимиро-
вич Рожков выделил для этого щебень. 

В итоге на площадке стало воз-
можным постелить искусственное 
покрытие. Только для этого нам необ-
ходимо найти 3,5 миллиона рублей. 
Чтобы справиться с такими затрата-
ми, мы бы хотели поучаствовать в 
губернаторской программе «Сделаем 
вместе!», по которой можно получить 
на этот проект 2 миллиона рублей. 
Нужно найти спонсоров для остав-
шейся суммы. А ведь нужно еще 
делать ограждение, облагораживать 
территорию. 

Мы и дальше планируем совер-
шенствовать нашу спортивную базу. 
В частности, единственный в Ростов-
ской области пляжный стадион уже 
действует в хуторе Большом Логе. 
Он уже отсыпан, там можно на песке 
вести соревнования по пляжному фут-
болу и волейболу. На следующий год 
планируем начинать тренировки и в 

этом направлении. Однако работ там 
еще немало предстоит. 

Мы бы хотели, чтобы спортивный 
зал появился и в Большом Логе, од-
нако пока не удалось решить вопро-
сы с источниками финансирования. 
Ждем помощи от руководства обла-
сти. Этой сферой надо заниматься, 
ведь населения в поселении прибав-
ляется, много детей у нас, которыми 
надо заниматься. Население каждый 
год увеличивается. Откуда только 
к нам не переезжают: из Сибири и с 
Дальнего Востока, из Ростова и Аксая. 
Все хотят жить в комфортном месте, 
чтобы было где заняться спортом, по-
смотреть фильм, отдохнуть в парке, а 
детям поиграть на площадке. Вот поэ-
тому в каждом из населенных пунктов 
нашего сельского поселения постоян-
но открывается что-то новое. Жизнь 
не стоит на месте, и мы тоже стараем-
ся идти в ногу со временем.

В созидательной деятельности 
всяческую поддержку оказывают так-
же генеральный директор ООО «Юг-
Строй» А.А. Захаров, директор ООО 
«ГОССП ЮР» Д.В. Шахов, директор 
ООО «Мир Ремонта» Т.И. Шишкина, 
директор АО «Донской кирпич» В.С. 
Бронштейн, а также А.А. Сафарян и 
Г.А. Лопаткин и депутаты Собрания 
депутатов Большелогского сельско-
го поселения. И, конечно же, все эти 
работы идут при активном участием 
и всесторонней поддержке главы Ак-
сайского района Сергея Николаеви-
ча Бодрякова.

Геннадий Белоцерковский, 
фото автора и из архива Администрации 

Большелогского сельского поселения
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– александр валентинович, рас-
скажите, пожалуйста, о себе. где вы 
учились? с чего начинали свой тру-
довой путь?

– В 2002 году окончил Южно-Россий-
ский государственный политехниче-
ский университет имени М.И. Платова. 
Трудовую деятельность начал в долж-
ности инженера в ООО «Донуголь» в 
Шахтах, затем перешел работать в Ад-
министрацию Октябрьского сельского 
района специалистом по благоустрой-
ству, и вот уже более 18 лет занят в му-
ниципальной сфере. Работал также в 
Администрациях Шахт и Зверево.    

– скоро будет два года с тех пор, 
как вы выиграли конкурс на заме-
щение должности главы админи-
страции города зверево. что было 
сделано за это время?

– Я начал с изучения и анализа соци-
ально-экономической ситуации Звере-
во, с проблемных городских вопросов. 
Их оказалось немало: благоустройство, 
развитие инфраструктуры, здравоох-
ранение, привлечение новых инвесто-
ров. Зверево – город промышленный, 
шахтерский, основное производство 
здесь – это добыча угля-антрацита. 
Наш город включен в перечень моно-

профильных муниципальных образо-
ваний Российской Федерации. Градо-
образующим предприятием является 
АО «Шахтоуправление «Обуховская»: 
оно выпускает основной объем про-
дукции города (более 90%). К тому же в 
компании трудится 40% от численности 
всех работающих в городе. В 2018 году 
моногороду Зверево присвоен статус 
территории опережающего социаль-
но-экономического развития (ТОСЭР). 
Такие зоны создают в моногородах для 
привлечения инвестиций, развития эко-
номики и в конечном итоге – для улуч-
шения жизни населения.

Сегодня в качестве резидентов 
ТОСЭР «Зверево» зарегистрировано 
9 предприятий с инвестиционными 
проектами по созданию производств 
на 300 новых рабочих мест. В 2022 
году список пополнился новым пред-
приятием – это ООО «Южная тепло-
энергосберегающая компания». Все 
они относятся к категории малых, про 
большую часть из них можно сказать, 
что только становятся на ноги, и мы 
надеемся на их дальнейшее разви-
тие, рост выпуска производимой про-
дукции и увеличение числа рабочих 
мест.

Важна консолидация жителей, власти и бизнеса
Глава Администрации Зверево А.В. Лотарев рассказал о развитии города.

В марте 2021 года Адми-
нистрацию города Звере-
во возглавил Александр 
Лотарев. Как прошли 
почти два года работы 
градоначальника, чего 
удалось достичь и како-
вы дальнейшие планы 
по развитию города, – об 
этом Александр Валенти-
нович рассказал в интер-
вью «Парламентскому 
вестнику Дона».

Следующий немаловажный вопрос – 
благоустройство города. Зверево при-
нимает активное участие в реализации 
национального проекта «Безопасные 
и качественные автомобильные до-
роги». В 2021 году был капитально 
отремонтирован участок автодороги 
с южной стороны города от информа-
ционного знака до улицы Советской 
(стоимость 29 миллионов рублей). 
В 2022-м выполнен ремонт сразу трех 
дорог общей протяженностью 3,6 ки-
лометра (стоимость – более 40 мил-
лионов рублей). На 2023 год заплани-
рован ремонт двух улиц города общей 
протяженностью 2,6 километра. Уже 
определены подрядные организации, 
заключены муниципальные контракты.

Задача на перспективу – ремонт до-
рог в частном секторе. Всего их 38, и 
только 9 имеют асфальтовое покрытие. 
В декабре 2021 года Администрацией 
города Зверево получено положитель-
ное заключение ГБА РО «Ростовобл-
стройзаказчик» на проектные и изы-
скательские работы по реконструкции 
шести грунтовых дорог города Звере-
во. Следующий этап – разработка про-
ектно-сметной документации.

Кроме того, мы активно занимаемся 
благоустройством общественных тер-
риторий. В Зверево появились новый 
сквер и спортивная площадка, приве-
ден в порядок дворовой проезд. Эти 
проекты, созданные активными жите-
лями при взаимодействии с городской 
Администрацией, победили в губерна-
торском конкурсе инициативного бюд-
жетирования «Сделаем вместе!».

В прошлом году за положительные 
результаты работы по развитию доход-
ной базы городского бюджета по итогам 
2021-го муниципалитету в виде поощ-
рения предоставлена дополнительная 
финансовая помощь в объеме 16 мил-
лионов 700 тысяч рублей. Эти средства 
направлены на решение вопросов по 
благоустройству территории города, 

включая приобретение 70 контейнеров 
для сбора твердых бытовых отходов, 
экскаватора-погрузчика, обустройство 
площадок для сбора твердых бытовых 
отходов, а также на дальнейшее раз-
витие системы «Безопасный город», 
противопожарные и антитеррористиче-
ские мероприятия в образовательных 
учреждениях и учреждениях культуры.

– что делается для улучшения со-
циальной сферы, здравоохранения, 
образования, культуры?

– Благодаря поддержке губернато-
ра Ростовской области В.Ю. Голубева 
и регионального Министерства здра-
воохранения за последние два года 
удалось модернизировать и оснастить 
новым оборудованием центральную 
городскую больницу города Зверево. 
На эти цели было привлечено более 
90 миллионов рублей.

Приобретены томограф, передвиж-
ной рентгеновский аппарат, аппараты 
искусственной вентиляции легких, циф-
ровой маммограф, а также автомобиль 
скорой помощи и легковой автомобиль, 
предназначенный для доставки меди-
цинских работников к месту жительства 
пациентов и оперативной перевозки 
биологических материалов для иссле-
дований. Установлена кислородная 
станция, состоящая из двух газгольде-
ров, что позволило обеспечить больни-
цу высокопоточным кислородом. 

Обновляются и другие наши учреж-
дения социальной сферы. В прошлом 
году завершили модернизацию дет-
ской библиотеки имени И.А. Докукина, 
которая получила 10 миллионов ру-
блей за победу в региональном конкур-
се. На эти средства сделали ремонт, 
поменяли мебель, завезли мультиме-
дийное оборудование. 

В рамках реализации национального 
проекта «Образование» наши школы 
получили ноутбуки, цифровые лабо-
ратории, образовательные наборы по 
механике, мехатронике, робототехнике. 

В настоящее время продолжается капи-
тальный ремонт школы №5, рассчитан-
ный на два года. На эти цели привлече-
но более 124 миллионов рублей.

– с какими вопросами, пожелани-
ями, предложениями к вам обраща-
ются жители города? 

– Прием граждан я провожу ежеме-
сячно. Большая часть вопросов горожан 
касается благоустройства и жилищно-
коммунального хозяйства. В прошлом 
году было немало обращений в связи 
с перебоями в водоснабжении. К со-
жалению, не все проблемы можно ре-
шить оперативно. Многие требуют не 
только времени, но и значительных 
финансовых ресурсов. Это, к примеру, 
строительство очистных сооружений 
канализации, спортивного комплекса с 
плавательным бассейном и многофунк-
циональным игровым залом.

– какие дальнейшие цели вы стави-
те перед собой по развитию города? 

– Моя работа, прежде всего, нацеле-
на на консолидацию жителей, власти и 
бизнеса, потому что только совместны-
ми усилиями мы сможем решить про-
блемные вопросы и дальше развивать 
город. В качестве примера могу приве-
сти строительство Свято-Никольского 
храма. Завершение подобного проек-
та возможно при активной поддержке 
всего городского сообщества. 

Ксения Жукова,
фото Администрации города Зверево

Благодаря решению губернатора Ро-
стовской области Василия Юрьевича 
Голубева и поддержке депутатов За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Николая Федоровича Беляе-
ва, Павла Владимировича Бережного 
по линии нацпроектов «Здравоохране-
ние», «Образование», «Демография», 
«Культура» за 2022 год освоено более 
200 млн рублей. 

Для жителей хутора Терновско-
го приобретено и установлено мо-
дульное здание ФАП, с оснащением 
медицинским оборудованием и бла-
гоустройством территории. По при-
меру строительства двухэтажного 
модульного здания Базковской ам-
булатории в 2021 году, для жителей 
хутора Дударевского, самого уда-
ленного от райцентра, построена 
врачебная амбулатория с оснаще-
нием медицинским оборудованием 
всех кабинетов. Опыт возведения 
модульных зданий, компактных и 
удобных в размещении, дает на-
дежду на устройство модульного 
детского здания врачебной амбу-
латории на территории ЦРБ. Для 
обеспечения материально-техниче-
ской базы учреждений здравоохране-
ния приобретены четыре автомобиля 
медицинской службы, компьютерный 
томограф, аппарат ИВЛ и другое высо-
котехнологичное оборудование.

В культурной сфере для жителей 
сразу двух сельских поселений – Дуда-
ревского и Терновского – взамен ава-
рийных зданий ДК приобретены также 
модульные здания СДК на 200 и 150 
мест соответственно. На прилегающих 
территориях произведено асфальти-
рование площадок, уложены дорожки 
из тротуарной плитки, установлены 
МАФы. После проведения капиталь-
ного ремонта преобразился Колунда-
евский Дом культуры. Решен вопрос с 

заменой кровли Гороховского и Кали-
нинского СДК. Оргтехникой пополни-
лась Дубровская сельская библиотека.

В образовательных учреждениях – 
Базковской, Дубровской, Колундаев-
ской и Вешенской школах созданы 
центры образования цифрового и гу-
манитарного профилей «Точки роста». 
В Дударевской школе отремонтирован 
спортивный зал, в Андроповской школе 
обновили кровлю, продолжается стро-
ительство детского сада на 120 мест 
в станице Вешенской, выполнен ка-
питальный ремонт здания Вешенской 

детской школы искусств. Здание при-
обрело современный вид, изменился 
интерьер и внутри здания, и классных 
кабинетов. Детская школа искусств ос-
нащена новым звуковым оборудовани-
ем и музыкальными инструментами в 
комплекте с коммутирующими устрой-
ствами, офисной, ученической и ме-
таллической мебелью. Приобретены 
телевизоры, рециркуляторы, бескон-
тактные аппаратно-программные ком-
плексы для дезинфекции рук, сушилки 
для рук, арочный металлодетектор, 
жалюзи, компьютерное оборудование 
с программным обеспечением, сплит-
системы, магнитно-меловые доски, 
портреты композиторов, театральные 
кресла. 

В районе активно реализуется гу-
бернаторский проект поддержки мест-
ных инициатив «Сделаем вместе!». 
Это новое направление, которое 
предполагает вовлечение граждан в 
реализацию проектов по решению за-
дач местного значения. В 2022 году по 
итогам проведения конкурсного отбо-
ра победителем признаны проекты по 
благоустройству общественной терри-
тории «Набережная» – 2,2 млн рублей, 
благоустройству спортивной площадки 
х. Пигаревского – 2,2 млн рублей, бла-
гоустройству территории больничного 

комплекса – 3,3 млн рублей.
В центре внимания на постоянной 

основе остаются вопросы газифи-
кации, водоснабжения, дорожного 
строительства и ремонта. 

В 2022 году выполнены работы 
по разработке проекта на внутрипо-
селковый распределительный газо-
провод в хуторе Гороховском по ул. 
Северной, ул. Асфальтной и по пер. 
Мостовому – 5,1 млн рублей; разра-
ботке проекта на внутрипоселковый 
распределительный газопровод в 
хуторе Гороховском по ул. Асфальт-

ной и по ул. Южной – 3,3 млн рублей; 
строительству разводящих (внутрипо-
селковых) газовых сетей в х. Пигарев-
ском – 12,4 млн рублей. 

В хуторе Дубровском в 2022 году 
произошло важное событие: состоя-
лось подключение к газу домовладе-
ния в рамках программы догазифи-
кации населенных пунктов, которую 
называют еще социальной, и которая 
делает более доступным для населе-
ния природный газ.

Молодую семью Покусаевых – Юрия 
и Людмилу и их маленького сынишку 
Вячеслава с этим событием поздрави-
ли депутат Законодательного Собра-
ния Ростовской области, заместитель 
генерального директора ООО «Газ-

Ушедший год был наполнен важными событиями в самых различных сферах. Большим 
событием для жителей Шолоховского района стало строительство новых объектов соци-
альной сферы, благоустройство и капитальный ремонт объектов инфраструктуры. 

пром межрегионгаз Ростов-на-Дону» 
Павел Владимирович Бережной, глава 
Администрации Шолоховского района 
Олег Николаевич Дельнов и вручили 
им подарки. 

В хуторе Дубровском сегодня живут 
более 700 человек. На сегодня у боль-
шей части жителей есть природный 
газ, но газификация будет продолжать-
ся, так как благодаря программе она 
стала более доступной.

«Под программу социальной гази-
фикации в Ростовской области под-
ходят около 33 тысяч домовладений. 
Сегодня газовая труба доведена до 
границ 7 тысяч домовладений, а 5 ты-
сяч уже пользуются услугами газоснаб-
жения. До конца года цифра подклю-
чений должна превысить 15 тысяч», 
– рассказал депутат Законодательного 
Собрания Павел Владимирович Бе-
режной. В области действует 51 стаци-
онарный пункт приема заявок, есть три 
мобильных пункта, также с этим вопро-
сом можно обратиться в ближайший 
МФЦ или через портал «Госуслуги».

Глава Администрации Шолоховско-
го района подчеркнул, что программа 
является эффективным решением для 
повышения качества жизни сельских 
жителей. В Шолоховском районе по-
дано около 160 заявок на подключение 
к природному газу. В целом по району 
уровень газификации превышает 70%, 
но работа эта будет продолжена, что-
бы газ пришел в самые отдаленные на-
селенные пункты.

Надо сказать, что в текущем году в 
Шолоховском районе завершена гази-

фикация хутора Пигаревского, где по-
строено более 5 км газопровода. Для 
завершения газификации хутора Горо-
ховского разработана проектная доку-
ментация на строительство внутрипо-
селкового газопровода.

В последующие годы темпы газифи-
кации населенных пунктов еще более 
увеличатся. 

На разработку проекта на рекон-
струкцию разводящих сетей водо-
снабжения в ст. Вешенской выделено 
39,8 млн рублей; разработку проекта 
на реконструкцию водопроводных се-
тей и сооружений в х. Колундаевском, 
х. Кобызевском – 42,0 млн рублей; раз-
работку ПСД по рекультивации загряз-
ненного земельного участка – 21,93 
млн рублей. 

Более 10 млн рублей направлено на 
ремонт дорог, в т.ч. на восстановление 
изношенных верхних слоев асфальто-
бетонных покрытий асфальтобетоном 
участка автомобильной дороги х. Ка-
лининский – х. Нижнекривской, в ст. Ве-
шенской по ул. Советской, ул. Ленина, 
ул. Калинина, ул. Сосновой, ул. Булави-
на на пересечении с пер. Буденновским, 
пер. Восточному, пер. Первомайскому, 
пер. Фрунзе, пер. Красному.

Плодотворная совместная работа 
при взаимодействии с Правительством 
Ростовской области, депутатским кор-
пусом всех уровней и жителей района 
позволяет значительно улучшить ком-
фортное проживание граждан.

Текст и фото Администрации 
Шолоховского района

Шолоховский район – территория развития
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– равиль шамильевич, расска-
жите, пожалуйста, о начальном 
этапе развития компании.  

– Общество с ограниченной от-
ветственностью «Строитель» было 
основано моим отцом Шамилем 
Аглиевичем в 1998 году. Предпри-
ятие начинало свою деятельность 
с капитального и текущего ремонта 
социальных объектов – учреждений 
здравоохранения, школ, детских са-
дов, котельных, административных 
зданий. В «нулевых» мы сосредо-
точились на капитальном ремонте 
объектов по линии Федерального го-
сударственного бюджетного учреж-
дения по вопросам реорганизации 
и ликвидации нерентабельных шахт 
и разрезов «ГУРШ» (ФГБУ «ГУРШ»). 
Новошахтинск был признан террито-
рией, пострадавшей от деятельности 
угольных шахт. Ее восстанавливают 
на уровне Министерства энергетики 
Российской Федерации. В свое вре-
мя провели конкурс по приведению 
социальных объектов в нормальное 
состояние. В рамках этого проекта 
мы занимались ремонтом больниц, 
роддома. 

– когда начали заниматься стро-
ительством многоквартирных до-
мов?  

– С 2007 года, также в рамках про-
граммы реорганизации и ликвидации 
нерентабельных шахт и разрезов. 
Брали земли, делали проекты много-

квартирных домов, сами продавали 
недвижимость. Речь идет об объ-
ектах не более пяти этажей, ведь в 
Новошахтинске, типичном шахтер-
ском городе, высотки не строят. По-
следний дом ввели в эксплуатацию 
в 2020 году.

– в связи с чем прекратили эту 
деятельность и планируете ли ее 
возобновить? 

– На мой взгляд, программа по 
переселению жителей шахтерских 
территорий из ветхого жилья за счет 
социальных выплат из федерально-
го бюджета нуждается в некоторой 
доработке. Дело в том, что большин-
ство горожан, получив средства, уез-
жают в Ростов и другие крупные ад-
министративные центры Ростовской 
области. Немногие хотят остаться в 
Новошахтинске, и это не может не 
вызывать беспокойства. Так почему 
бы не отрегулировать этот вопрос и 
не начать действовать в территори-
альных рамках? Пусть жители ава-
рийного и ветхого фонда реализуют 
свое право на получение выплат при 
условии приобретения недвижимо-
сти исключительно на шахтерских 
территориях. Муниципалитет от это-
го только выиграет. Перестанет на-
блюдаться отток населения, в город 
зайдут перспективные застройщики, 
которым будет интересно строитель-
ство многоквартирных комплексов, 
что повлечет за собой развитие ин-

фраструктуры Новошахтинска, бла-
гоустройство территории, появление 
новых рабочих мест. Разумеется, мы 
хотели бы продолжать строитель-
ство многоквартирных домов. Для 
этого есть все ресурсы, кадры, опыт.  

– какие перспективы у коммер-
ческой недвижимости?   

– С 2016 года параллельно с воз-
ведением многоквартирных домов 
мы начали развивать отдельную 
ветку бизнеса – строительство ком-
мерческой недвижимости. С 2022 
года полностью сосредоточились на 
строительстве магазинов, складских 
помещений, офисов площадью до 
полутора тысяч квадратных метров. 
Планируем развивать это новое и пер-
спективное направление бизнеса. 

– какие еще планы по развитию 
компании «строитель»?  

– Все мы видим, как стремитель-
но происходят перемены. Меняются 
и законодательство, и политическая 
обстановка. Нам важно помнить о 
том, что Новошахтинск граничит с 
ЛНР. Увеличивается товарооборот, 
меняется пассажиропоток. Все это 
открывает новые горизонты для 
бизнеса и хорошие перспективы. 
Главное – научиться вовремя реа-
гировать, подстраиваться и просто 
хорошо делать свою работу. 

Ксения Жукова,
фото из архива компании

На территории Ростовской области продолжается реализа-
ция программы по переселению жителей шахтерских террито-
рий из ветхого жилья за счет социальных выплат из федераль-
ного бюджета. Проект реализует госучреждение по вопросам 
реорганизации и ликвидации нерентабельных шахт и разрезов 
(ФГБУ «ГУРШ»), подведомственное Министерству энергетики 
Российской Федерации. Принять участие в программе могут 
граждане, включенные в списки Минэнерго России по проектам 
ликвидации угольных предприятий.

Право на получение социальных выплат может быть при-
знано при одновременном наличии следующих условий: непри-
годность жилого строения для проживания в связи с оказанием 
негативного влияния горных работ на техническое состояние 
жилого помещения; проживание и регистрация гражданина в 
пострадавшем от ведения горных работ жилье на дату ликвида-
ции угольного предприятия; нуждаемость в жилом помещении 
в связи с утратой места проживания и необеспеченность другим 
жильем.

Снос построек и благоустройство территорий города после 
расселения аварийных и ветхих домов – злободневная для Но-
вошахтинска тема, которой уделяется пристальное внимание. 
Этому содействует Правительство Ростовской области. Так, в 
2021 году за счет средств областного бюджета и бюджета горо-
да снесено 11 аварийных и 39 ветхих жилых домов на сумму 65 
миллионов рублей. В 2022-м снесено 18 аварийных домов (на ра-
боты ушло 63 миллиона рублей).

Четверть века компании 
«Строитель»
В этом году известная новошахтинская компания «Строитель» отмечает 25 лет с мо-
мента основания. Свою деятельность она начинала с ремонта социальных объектов, 
занималась возведением многоквартирных домов. В последнее время наиболее вос-
требованным направлением оказалось строительство коммерческой недвижимости. Обо 
всем этом подробнее в интервью с директором предприятия, общественным представи-
телем уполномоченного по защите прав предпринимателей в Новошахтинске, членом 
Межведомственной комиссии по снижению административных барьеров Администрации 
Новошахтинска Равилем Шамильевичем Галиулиным. 

Для сведения

Предприятие «Картель» основал в 2011 
году Евгений Константинович Крайненко вме-
сте с компаньоном Олегом Михайловичем 
Гончаровым. Партнеры и сейчас работают 
вместе. Сразу же было получено и разреше-
ние на участие в государственных заказах. 
Сначала компания занималась только стро-
ительством водопроводных объектов, но бы-
стро расширила свою деятельность. 

– В свое время я занимался приемкой 
вторсырья, в том числе макулатуры, ме-
таллолома. Потом приобрел трактор и ра-
ботал по субподряду – вел прокладку водо-
провода. А в дальнейшем решил открыть 
собственный бизнес, – рассказал директор 
компании «Картель» Евгений Константино-
вич Крайненко. 

Кстати, Евгений Константинович и его 
компаньон долго думали над названием 
фирмы. Сначала хотели назвать ее «Ар-
тель», но все же выбрали вариант «Кар-
тель», что больше отвечает принципам 
работы предприятия. Так именуют монопо-
листическое объединение или соглашение, 
в котором каждое предприятие, вошедшее 
в состав картеля, сохраняет финансовую и 
производственную самостоятельность.  

– Коллектив у нас большой, опытный. 
В предприятие входит целый ряд фирм, 
каждая из которых занята своим делом, 
– подчеркивает Е.К. Крайненко. – Стро-
ительство автомобильных дорог – одно 
из основных направлений деятельности 
предприятия. Мы являемся постоянны-
ми участниками заказов Правительства 
Ростовской области, работаем по наци-
ональному проекту «Безопасные и каче-
ственные автомобильные дороги», дей-
ствующему до 2030 года. 

Так, только в прошлом году в рамках 
этой программы предприятие «Картель» 
выполнило государственных контрактов на 
сумму в 54 миллиона рублей. Кроме того, 
были благоустроены дворовые площадки в 
Новошахтинске и Зверево. 

– Прошлый год для нас выдался нелег-
ким. Все мы знаем, какими непростыми 
были политическая обстановка и эконо-
мическая ситуация на рынке. Банки пере-
стали давать кредиты, возникали и другие 
проблемы. И все же, несмотря ни на что, 
все объекты мы сдали. И сейчас уже есть 
контракты на весну, – подчеркнул Е.К. 
Крайненко. 

На предприятии имеется вся необходимая 
для своевременного и качественного выпол-
нения работ техника: асфальтоукладчики, 
дорожная фреза, катки, грузовики. В про-
шлом году приобрели гудронатор.  

Помимо основной деятельности – стро-
ительства автомобильных дорог и благо-
устройства внутридворовых площадок, 
компания продолжает заниматься водо-
проводными сетями и коммуникациями. 
На предприятии «Картель» достаточное 
количество грузовиков, чтобы также осу-
ществлять грузовые перевозки сыпучих 
строительных материалов и металлолома.   

В последнее время на предприятии на-
чали осваивать новое для него направле-
ние. Теперь здесь не только занимаются 
перевозкой сыпучих материалов, необхо-
димых в строительстве, но и дробят их, 
разделяют на фракции, необходимые, к 
примеру, при производстве бетона. Таким 
образом компания удовлетворяет соб-
ственные нужды, а излишки материала 
продает на бетонные заводы. 

Ксения Жукова, 
фото из архива компании

«Картель» города Новошахтинска 
помогает строить безопасные и качественные дороги 

Заместитель губернатора Ростовской области – министр транспорта 
Владимир Владимирович Окунев (в центре),  директор компании 
«Картель» Евгений Константинович Крайненко (слева), директор 
ООО «Дорис» Ирина Анатольевна Лунева (крайняя справа) на одном 
из объектов.

«Картель» – известная новошахтинская компа-
ния, занимающаяся строительством автомобиль-
ных дорог, благоустройством внутридворовых 
территорий, производством асфальта. Предпри-
ятие работает не только в Новошахтинске, но и в 
Гуково, Шахтах, Красном Сулине и других близле-
жащих населенных пунктах. 

Только в прошлом году предприятие выполнило государственных заказов на сумму 
в 54 миллиона рублей. 


